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Quand j’étais au lycée, j’étais obsédé par la question de la Justice ; comment la

définir, la pratiquer. J’essayais d’en trouver les axiomes comme pour une théorie mathé-
matique. J’en avais trouvé au moins deux � La somme de deux injustices (violences)
n’est pas la justice. �, � L’existence n’est jamais la source de l’injustice. �, une sorte
de garde-fou par rapport à nos penchants destructeurs ou auto-destructeurs. Plus tard,
à l’université, j’apprends que les nombres entiers 0, 1, 2, 3, 4, etc, n’ont pas de théorie
complète avec un nombre fini d’axiomes (Théorème d’incomplétude de Gödel : on ne
peut pas déduire toutes les propositions vraies des entiers par application mécanique
des règles de la logique du premier ordre en partant d’un nombre fini d’axiomes). J’en
déduis qu’a fortiori il n’y a aucune chance de trouver un nombre fini d’axiomes pour
définir la Justice. Et pourtant Dieu nous a dit : � Tu aimeras ton prochain comme
toi-même. �. Mais comment définir l’amour ;) :). Il n’y a que Dieu qui comprend faci-
lement ce qui est infini. C’était l’un des thèmes des lectures bibliques de ce dimanche
(Épı̂tre aux Romains, chapitre 13 versets 8 à 10). C’est rare que j’écrive un article le
jour même où j’en ai l’inspiration. Mais comme d’habitude, il y a du neuf et du vieux
(Évangile selon Saint-Matthieu chapitre 13 verset 52). Si je reprends � La somme de
deux injustices (violences) n’est pas la justice. �, cela veut dire à mes yeux que la
seule violence légitime est une violence de “blocage” pour empêcher une plus grande
injustice, rien à voir avec la vengeance gratuite ou le défoulement (un thème commun
avec le sujet de mon article sur les � idôles négatives �). Il me semblait qu’un verset
biblique critique le discernement de ceux qui cherchent à obtenir la Justice par l’effet
de leur violence ; mais j’ai été incapable de le retrouver ce soir. � L’existence n’est
jamais la source de l’injustice. � me fait penser au passage de La Sagesse de Salomon
chapitre 11 verset 24 � Tu aimes en effet tout ce qui existe, et tu n’as de dégoût pour
rien de ce que tu as fait ; car si tu avais haı̈ quelque chose, tu ne l’aurais pas formé. �.
(Je te conseille de lire aussi les versets 20 à 26 :).)

En fait, la pensée ancienne dans mon esprit que j’ai voulu associer au titre inspiré
aujourd’hui, c’est le fait que le monde n’est pas juste. De même que tu as été créé par
Dieu et qu’à moins d’avoir des chevilles très enflées, tu ne prétendras pas être parfai-
tement juste, le monde créé par Dieu, la “Nature” n’est pas plus juste. Les œufs ou
les nouveaux nés d’à peu près toutes les espèces sont mangés par d’autres, parfois de
la même espèce. La Justice est un but à atteindre. Si tu crois que le temps est linéaire
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et que la causalité suit le sens du temps, tu ne peux pas admettre que tout est “juste”,
dans le sens que c’est un “juste” retour des choses, sinon pourquoi la première victime
d’injustice l’a subie. Quelle est la faute d’Abel qui justifiait son assassinat ? Dans le
même ordre d’idée méfie toi de la portée de certaines expressions du langage humain :
� C’est bien fait. �. On a tous dû l’entendre, surtout quand on était petit. Certains en-
fants gravement maltraités l’ont entendu juste après leur agression. Mais � Ah!? �,
alors c’est “bien” fait ? Vraiment? Ce ne serait pas un poison plutôt instillé par l’En-
nemi qui se drape d’une fausse lumière pour tromper son monde? Et là on retrouve la
première lecture de ce dimanche : le livre d’Ézéchiel. Il faut vraiment que tu le lises en
entier. C’est un peu long, mais entends Dieu te dire � Ah!? Ce sont mes voies qui ne
sont pas droites ? �. Les poids et les balances exactes sont dans les mains du Seigneur.
Ne confonds pas l’ordre de ce monde et son prince avec Dieu. Et ne confonds pas les
jours où les hommes siègent avec le jour de Yahvé. Bizarrement, quand on est humble
et soumis à la domination d’un plus fort, on arrive à s’en rendre compte, sauf quand on
a vraiment eu le cerveau lavé par les manipulations psychologiques. Par contre, pour
ceux qui dominent c’est plus facile de perdre cette vérité de vue. Et souvent, dans une
même courte période de temps, une même personne a une situation de dominée vis-
à-vis d’une personne, et de dominant vis-à-vis d’une autre, et l’on peut observer toute
l’ambivalence de notre nature quand nous reconnaissons le mal qui nous atteint, mais
pas celui que nous faisons. Si tu prends l’intégralité de la vie de chaque personne, cha-
cune aura fait l’expérience des deux. Toujours au lycée, j’avais trouvé le “théorème”
suivant : � Il n’y a pas d’injustice sans domination. � et sa réciproque statistique : � Il
n’y a pas de domination humaine répétée sans injustice. �. Évangile selon Saint-Luc
chapitre 13 versets 1 à 5 � En ce même temps survinrent des gens qui lui rapportèrent
ce qui était arrivé aux Galiléens, dont Pilate avait mêlé le sang à celui de leurs victimes.
Prenant la parole, il leur dit : � Pensez-vous que, pour avoir subi pareil sort, ces Ga-
liléens fussent de plus grands pécheurs que tous les autres Galiléens? Non, je vous le
dis, mais si vous ne vous repentez pas, vous périrez tous pareillement. Ou ces dix-huit
personnes que la tour de Siloé a tuées dans sa chute, pensez-vous que leur dette fût plus
grande que celle de tous les hommes qui habitent Jérusalem? Non, je vous le dis ; mais
si vous ne voulez pas vous repentir, vous périrez tous de même. �. �. Quand tu joues
au loto et que tu perds, c’est plus facile de reconnaı̂tre que tu perds et que ce n’est pas
juste, que si tu fais partie des gagnants. Mais parfois, certains perdants arrivent à se
convaincre qu’ils ont gagné ou qu’il y a une justice là-dessous, bien aidés par certains
discours. Tu peux lire la fable du Loup et de l’Agneau. Il n’y a que Dieu pour faire
gagner les perdants et leur accorder sa grâce, ce n’est pas dans la “Nature”. D’autres
perdants décident d’obtenir la Justice par leur propre violence, d’inverser le rapport
de domination. Tandis que le Christ nous appelle à nous aimer les uns les autres et à
porter notre croix. � Prenez-garde à vous ! � Quand c’est vous qui dominez sur autrui
par pouvoir habituel ou de circonstance, faites très attention, car c’est là que Dieu vous
observe avec attention et que l’Adversaire cherche à vous faire chuter avec le plus de
force. Pour finir sur ceux qui lavent le cerveau des autres et falsifient la vie d’autrui,
il y a un paralogisme (raisonnement faux) latin qui dit � Post hoc ergo propter hoc �,
ce qui signifie � Après donc à cause de �. Cela fait parti de la culture de l’honnête
homme de se méfier de ce genre de raisonnements, où l’on confond l’ordre du temps
avec l’ordre de causalité. Mais avec les pouvoirs de contrôle de certaines personnes sur
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d’autres, toute la narration est falsifiée, et parfois on assiste carrément à � Avant donc
à cause de � y compris pour justifier des � C’est “bien” fait. �. � Que celui qui a des
oreilles pour écouter, entende. � � Prenez-garde à vous ! �
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